Le charisme viatorien s'incarne dans le monde paroissial : l'éducation à la foi, le souci de la liturgie, la création et l'animation d'une communauté réunie au nom de Jésus-Christ.



Claude Roy, CSV Supérieur provincial

ne vingtaine de Viateurs ont rencontré le Conseil provincial le 2 mars dernier pour échanger sur leur engagement en paroisse.

Cette rencontre était nécessaire. Pour qu'un groupe comme le nôtre remplisse sa mission, il est important pour ses membres de se retrouver pour partager les points saillants de leur vie, leurs motivations, leurs défis et leurs joies. Par de tels rassemblements, les Viateurs peuvent renforcer leur engagement et leur solidarité et avancer plus sûrement sur le chemin de la créativité dans la réalisation de leur mission. À la fin de la réunion du 2 mars, plusieurs participants ont demandé la tenue d'une seconde rencontre et certains ont carrément évoqué la mise sur pied d'un réseau des *Viateurs en paroisse*. Cette requête augure bien de l'avenir et sera honorée par le Conseil provincial. Ce partage est une occasion pour nous tous de réfléchir sur une dimension importante de la mission viatorienne au Canada. Il suscite chez moi plusieurs réflexions que je vous partage.

## **ÊTRE ENSEMBLE**

L'importance de la valeur communautaire a été soulignée à maintes reprises par les participants et je la reprends à mon compte. Cette valeur est présente à trois niveaux, tous aussi importants l'un que l'autre. D'abord, le Viateur qui travaille au service d'une paroisse ne peut pas être seul, il doit être soutenu et accompagné par une communauté locale. Ensuite, dans son travail pastoral, il s'efforce de rassembler ses frères et sœurs et d'édifier avec eux une communauté chrétienne où *la foi sera vécue, annoncée et célébrée*. Les Viateurs font équipe avec les laïcs qui s'impliquent au service de leur communauté chrétienne.

Enfin, je crois que la paroisse est un terrain propice pour la communauté viatorienne. Les Viateurs associé-e-s et les Viateurs religieux, frères et prêtres, qui sont au service d'une communauté chrétienne collaborent dans l'unité et manifestent ainsi la complémentarité des vocations viatoriennes.

## UN VISAGE D'ÉGLISE

Plusieurs sont revenus sur l'importance d'une pastorale qui manifeste l'ouverture de l'Église et de l'accueil inconditionnel du Christ pour toute personne. Pour ma part, je crois que les Viateurs doivent promouvoir et développer les décisions fondamentales du Concile Vatican II qui a trouvé au Québec un écho si favorable. J'espère que les Viateurs continueront à lire les signes des temps pour faire preuve de créativité dans leur mission en paroisse.

## CATÉCHÈSE

Enfin, il y a unanimité autour de la préoccupation catéchétique qui se trouve au cœur même du projet viatorien. Et raison de plus pour que les Viateurs en paroisse s'impliquent dans l'éducation à la foi et la catéchèse, les récentes modifications dans le programme des écoles du Québec y ont retranché l'enseignement religieux catholique. La formation à la vie chrétienne relève maintenant des familles et de l'Église. Ce défi a le mérite de confirmer la pertinence du charisme viatorien au Québec. Puisse-t-il nous intéresser tous!

## EN PAROISSE

Si jamais le Conseil provincial a besoin de critères pour bien discerner des projets d'engagement de Viateurs dans le monde paroissial, il pourra se rappeler ces trois aspects : la valeur communautaire, l'importance de la catéchèse et une pratique pastorale en accord avec les signes des temps.

Je crois en la légitimité de l'engagement de Viateurs dans les paroisses. Notre fondateur, le P. Querbes, a été curé de paroisse durant de longues années, jusqu'à sa mort. Ici, au Québec, une mutation sociale importante a poussé divers Viateurs à s'engager en paroisse et ils y ont trouvé un champ propice à la réalisation de la mission. À sa grande surprise, la communauté viatorienne a alors découvert que son charisme pouvait s'incarner dans le monde paroissial. Les valeurs spécifiques des Viateurs s'épanouissent librement dans le contexte paroissial. Tous les Viateurs peuvent en rendre grâce.